

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción: Princesa, 5 pta. — Extranjero: Princesa, 10 pta.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º IZDA. APARTADO 637

PRECIOS: Cuarta plana, 80 cént. Demás tercera plana, 2 pta.  
Extranjero, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Triunfó la opinión

Aunque no le faltan tachas a la solución dada a la crisis, y aunque es casi seguro que no pasará mucho tiempo sin que esas tachas produzcan sus naturales consecuencias, lo cierto y verdad es que representa un resonante triunfo de la opinión.

¿Qué deseaba ésta? ¿Qué reclamaba? ¿Qué pedía con verdaderas ansias? Que se diese una reparación a la justicia; que se echase del Poder al que arremetió contra los sargentos y dejó en paz y halagó a los oficiales; que se derribase en seguida al que cometió la locura de disolver los Cuerpos de Telégrafos y Correos y militarizar ambos servicios; que se barriese a Cierva del ministerio de la Guerra.

Y eso se ha logrado. Cierva ya no es ministro, ni de la Guerra ni de ningún otro departamento; Cierva ha sido vencido, y con él lo han sido también quienes le avalaban con sus sables y quien en las varias crisis habidas últimamente le presentaba como ministro insustituible en el ramo que tiene a su cargo los asuntos militares.

Aquellas arrogancias ofensivas; aquellos cínicos desplantes; aquellos gestos de matón del odioso político murciano han sido abatidos por una fortísima corriente de opinión.

Ella le ha arrollado de tal modo que le será muy difícil levantarse.

Y—cosa digna de tenerse en cuenta—casi todos los encargados de ejecutar el fallo de la opinión han sido en otras ocasiones los que se han opuesto a ella. Más aun. Han sido los que en otros tiempos han halagado a los que ahora, con Cierva, han quedado derrotados.

¿Quién había de decir que Maura casaría a su compinche de 1909? ¿Quién había de esperar que Maura pensase a Cierva por mostrarse impetuoso, provocador y baratero, como los dos se mostraron en aquella fecha? Y, sin embargo, así ha sido, como ha acontecido también que otro correligionario de Cierva, Dato, haya cooperado a la obra de desalojarle del ministerio de la Guerra.

Indudable es que lo que acaba de ocurrir representa un gran triunfo de la opinión.

Y no quita valor a éste el hecho de que se hayan verificado algunas manifestaciones favorables a ciertos políticos desacreditados. Eso responde a que los ciudadanos que las han llevado a cabo no se han fijado en lo que representan esos personajes, sino en que han sido ejecutores en esta ocasión de lo que la mayoría del país solicita.

Sin embargo, la victoria alcanzada sobre Cierva y los que habían hecho de su representante hay que afianzarla impidiendo que los mismos que gobiernan hoy vuelvan a favorecer, como han favorecido en otros tiempos, a los elementos militaristas.

Por lo cual, los defensores del Poder civil habrán de vivir muy alerta.

Pablo IGLESIAS

### La Historia se repite

«Allí, en los tiempos guerreros de la traída y llevada soberanía de España por los ambiciosos romanos, existieron dos caudillos, según la Historia, llamados Sertorio y Pompeyo, que repetidamente vinieron a las manos con varia suerte de victorias y derrotas, en las que la mayor contribución de sangre la pagaron los naturales del país, que, divididos en parcialidades, cambiaban de generales, pero rara vez de dueños o tiranos.»

Como la credulidad, hija de la ignorancia, imperaba, los más avisados ponían de su parte la superstición y con ella hacían más extensa su preponderancia y multiplicaban sus medios combativos.

Sertorio, muy estimado de sus tropas, no economizó artimaña ni ventaja que explotara, y cuántase que persuadido a su gente que Diana le comunicaba los más importantes secretos por medio de una cierva que le acompañaba siempre. Habíala amestrado a venir a acariciar su mano y lamer su oído, y los avisos que le daban sus espías los hacía pasar por comunicados de la cierva, y los gentiles, fáciles en dar crédito a semejantes delirios, daban por cierto lo que sólo era un estudiado artículo.

A sus huertes portuguesas les daba frecuentes premios, las vestía bien, y a los más sobresalientes les colgaba al cuello la Bula de Oro, distinción con que Roma señalaba a los más ilustres, y esto, unido a los botines y saqueos, de los que les hacía disfrutar, le granjeó la fidelidad y la aclamación de su ejército, pues antes, como ahora y como siempre, a las

gentes de armas se les da de contentar para apoyarse en ellas en toda ansia de dominio.

Ocurrió—siempre siguiendo la Historia—que en una de las refriegas que Sertorio tuvo con Pompeyo se perdió la cierva, y ésta hubiera desaparecido para siempre si unos soldados no la hubieran encontrado y puesto en candelero como mascota de sus aspiraciones. Sertorio quiso hacer una presentación extraordinaria, y encargó que se la presentasen cuando estuviese en público tribunal administrando justicia; y hete aquí que apareció el animalito en el momento designado, haciendo a su amo las caricias a que estaba enseñada, inclinando su cabeza sobre las rodillas de Sertorio y besándole la mano.

Los crédulos soldados, persuadidos de que el cielo les era propicio, pidieron batalla y formaron en línea, poniendo a la cabeza su símbolo de suerte: la cierva.»

Lo que queda transcrito es posible que algunos espíritus mal intencionados y suspicaces crean que es de palpante actualidad, máxime cuando a la reparación de La Cierva ganaron los marciales su primer pelea; pero esómbrense cuando sepan que lo expuesto consta en el tomo III de la *Historia de la romana República*, escrita por el célebre menor Juan de Haller—en 20 de noviembre de 1736 y dedicada a su majestad D. Carlos de Borbón. ¡Palabral!

### Nuevas fuerzas socialistas

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE, 23.—Constituida la Agrupación Socialista en esta localidad, ha solicitado el ingreso en el Partido. Integrada ya por un centenar de afiliados, se halla dispuesta a realizar una activa labor de propaganda por la cuenca minera, labor que sin duda alguna dará excelentes resultados para nuestros ideales.—C.

OSUNA, 23.—Con gran entusiasmo, y buen número de adheridos, se ha constituido en este pueblo de la provincia de Sevilla la Agrupación Socialista.

Habiendo elegido su Comité directivo, han resultado designados para ocupar los cargos de presidente y secretario, respectivamente, los compañeros Antonio Pérez Rodríguez y Antonio Rodríguez Dorado.

Sean bienvenidos al Partido los compañeros de Osuna.

### El doctor Vera

Dentro del estado de gravedad, se acentúa la mejora de nuestro querido compañero el doctor Vera. Ayer, cuando le estuvimos visitando, se interesó vivamente por la situación de la política, preguntándonos con gran interés qué pasaba por el mundo. Cuando le expresáramos nuestra opinión sobre el llamado Ministerio nacional, nos dijo débilmente: «No hay que fiarse [no hay que fiarse].» Nuestra impresión de ayer es muy favorable, y nos da la confianza de que nuestro ilustre correligionario entrará pronto en una franca convalecencia.

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

### MISCELÁNEA

El País tomamos las tres notas interesantísimas que a continuación:

Una frase lapidaria.

En el pasillo, frente a la puerta del salón de ministros del Congreso, se hallan en un grupo el Sr. Alcalá Zamora, el Sr. Rivas Mateos y otros cuando se incorporó a ellos el Sr. Alvarado.

El Sr. Alcalá Zamora dice a éste: —Mi querido don Juan. Conste que si no hemos hecho más ha sido porque no hemos podido.

¿Hasta dónde tendían pensado llegar los ministros «acervados»?

Sí, muy literal.

Un perspicaz político que ayer en el Congreso oía silenciosos los desbordamientos incomprensibles de las calles y de los parlamentarios tuvo que romper el mutismo, requerido muy insistente para dar su opinión acerca de la solución, y dijo:

—Sí, muy literal.

Quisieron sus interlocutores una ampliación, y la dió en estos términos: —Planteada la crisis, se quiso sostener a Cierva a todo trance. Cierva con Albucares, Cierva con Maura. Cuando se vió que esto era imposible se pensó en Dato y en González Besada, en todos los elementos de las derechas. En los liberales, ni un solo momento.

Fué preciso que el agua llegara al cuello para aceptar la solución que al fin se impuso.

«Recuerdo de una noche memorable.»

Dícese que en la Asamblea de notables, en la Junta de médicos que en el momento preagónico del régimen se celebró anteanoche, fué el campeón el conde de Romanones. A su iniciativa parece que se debió la reunión, y a su acción la solución acordada.

Al terminar la «consulta», el conde de Romanones había sido obsequiado con un autógrafo, una cuartilla en la que estaban escritos los nombres de los nuevos ministros y la designación de las carteras. Al término de ella una dedicatoria que decía: «Recuerdo de una noche memorable», y una firma.

### El último gesto de un dictador

Verdadera indignación y desprecio produce la lectura de la despedida de Cierva de su ministerio; sus lágrimas de cocodrilo no han conmovido ni al pueblo, ni a ninguno de aquellos que flageló injustificadamente.

A su paso por el Gobierno siempre dejó una estela de injusticias y desafectos, de imposiciones y soberbias; sus intranquilidades, derivadas de su carácter despótico y arbitrario, trajeron consigo desórdenes y alteraciones, y con ellos la clamorosa indignación del pueblo.

Y este hombre, que no vertió una lágrima por la sangre derramada en 1909, presenciando con feroz alegría su labor, se conmueve ante la separación de una cartera que la consideró siempre suya, viendo en ella el pedestal desde donde, elevado, pudiera desarrollar su ley dictatorial.

Este hombre, que, últimamente, con sus decretos e imposiciones, pretendía llevar la miseria a muchos hogares y la desesperación a infelices corazones, sin sentir remordimientos, llora al tener que separarse de lo que consideró baluarte para el logro de sus ambiciones.

Su idea fué adulada a quien consideró más fuerte, para merecer su apoyo, prescindiendo de su amor patrio y no teniendo oídos más que para aquello que pudiera beneficiarle; su ceguera le impidió ver las justas peticiones de los demás y pretendió con mano dura conjurar lo que su actitud despótica y su política absorbente provocaran.

Con su caída terminó la farsa de su comedia, poniendo de epílogo unas lágrimas que debieron ser de remordimiento y llevando tras de sí el desprecio y anatema de todos los honbres sensatos y amantes de la justicia y del orden.

Luis TORRENS

### LOS VIVAS DE AYER

Ayer no se oía por todas partes otra cosa que vivas a Maura, al rey y al ejército. La opinión civil había recibido una satisfacción. Estaba contenta. Optimista siempre el buen pueblo, la victoria obtenida contra el dictador odiado le hacía prometerse un risueño porvenir. Y permitía, benévolo, buenazo, que los pescadores de río revuelto se aprovecharan alevosamente del momento para darle el aspecto de un triunfo de determinadas personas.

Ha sido una imposición de las circunstancias. Alégrese, hasta el delirio, los monárquicos fanáticos, por monarquismo, que no por patriotismo. Tienen motivo para ello. Detrás de la voz general «La patria se ha salvado» había también esta otra: «La Monarquía se ha salvado». Ante una conminación tan terminante como aquella de «Yo no he de ser un obstáculo, etc.», se unieron los enemigos políticos de toda la vida. Pero antes de que aquella conminación se hiciera se habían intentado todas las combinaciones reaccionarias posibles y se había pretendido imponer a Cierva por encima de todo. No nos explicamos que gentes de conciencia liberal dieran determinación viva.

Tampoco nos explicamos el desbordamiento de los mauristas. Dale con viva Maura, y vicieta con viva Maura, y joroba con viva Maura, hasta ponerse ya apuestos... Pero ¿a qué viene eso, distinguidos pingüinos, chupatintas y zangolinos de los novisimos requetés mauristas? ¿A qué Maura vitoristas? ¿Al Maura sin Cierva? ¿Al Maura sin mauristas? ¿Al Maura de quien se echó mano por no haber otra cosa y en último extremo? ¿Al Maura que transigió con Cierva, y fué humildemente a ofrecerle una cartera que no fuera la de Guerra? ¿Al Maura sin Dato, sin Sánchez Guerra, sin Besada? ¿Al solitario? ¿Al leproso, que ha necesitado estar diez años aislado, limpiándose las uñas y salpicando con ellas, según se las iba arrancando, la política contemporánea? ¿Al Maura que ha manchado de maurismo diez años de nuestra Historia?

Aclamaban a un hombre solamente. No a un ideal, ni a una política. Las condiciones en que Maura va al Poder, con un partido tras sí casi virgen de actuación política, sin tener a su lado a ninguno de los que colaboraron en su acción de 1909, es una incógnita, ante la cual la actitud más racional es la del silencio.

En cuanto a los vivas al ejército, no podemos sumarnos a lo que puede tener hoy el más equivocado de los sentidos. Si acaso margináramos esos vivas con un jabón el militarismo!

Tan prematuro como un regocijo de la democracia es un regocijo de la reacción. Esto ha sido el venenamiento de una de las faces del reaccionarismo. La presidencia de Maura es un triunfo de otra de sus faces. La democracia, que tiene un frente único, se ha apuntado, pues, una victoria parcial, ha conquistado una posición, y las pérdidas que haya sufrido han sido bastante inferiores, a pesar de todo, a las del enemigo.

### Un discurso del general Carranza

El presidente de los Estados Unidos Mejicanos, V. Carranza, con motivo de la recepción del nuevo ministro de Bélgica, que acaba de verificarse en el Palacio Nacional de Méjico, ha pronunciado el siguiente discurso, cuyo texto nos envía la Legación de Méjico:

«Señor ministro. Con singular placer recibo de manos de vuestra excelencia la carta en que S. M. el rey Alberto I de Bélgica os acredita como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario.

Me es muy agradable expresar en esta solemne ocasión que Bélgica, al tomar las armas, como lo asegura vuestra excelencia, para la defensa de su neutralidad, de su honor y de su independencia, ha realizado el acto más heroi-

co de los tiempos modernos, para gloria y ejemplo de las naciones débiles. Los pueblos que no están dispuestos a verter su sangre por la defensa de su autonomía y de sus instituciones no tienen el derecho de figurar en el concierto de las naciones libres, y aquéllos que no miden el peligro ni escatiman los sacrificios para conservarla, aunque vencidos y oprimidos, pueden esperar con calma el día radioso de su libertad, porque son dignos de ella, porque viven para ella, y la conquistarán.

Bélgica debe estar orgullosa de su conducta y satisfacción de sus sacrificios, porque supo cumplir sus deberes más altos y patrióticos, haciéndose digna de la admiración universal, del respeto y de la consideración de sus propios enemigos... Plegue a Dios que la sangrienta y espantosa tragedia que actualmente se desarrolla en Europa no sea estéril y abra nuevos horizontes para la vida internacional. Plegue a Dios que asegure firmemente la igualdad de todas las naciones, sea cual fuere su importancia, permitiéndoles el libre ejercicio de su soberanía y de sus derechos, y que en lugar de la eterna rivalidad entre los países de intereses opuestos se restablezca el respeto más absoluto y la cooperación más franca y leal para el bienestar de sus propios habitantes y de los otros pueblos de la tierra.

Quedo muy sinceramente agradecido a los sentimientos amistosos de vuestro soberano y a los amables votos que formula por la prosperidad de los Estados Unidos, Mejicanos, y ruego a vuestra excelencia acepte los míos, muy cordiales y fervientes, por la dicha de su majestad el rey Alberto I de Bélgica y por la felicidad personal de vuestra excelencia.

Será muy satisfactorio para el Gobierno que presido ayudarnos en vuestros esfuerzos para estrechar las relaciones entre los dos países, y al daros esa certidumbre os expreso gustoso mis mejores votos por que vuestra patria recupere su libertad y su antiguo esplendor a la sombra de una paz durable y provechosa.»

### Los heridos de Yecla

Ya ha sido dado de alta, en el hospital Provincial, por hallarse bien, el compañero Agustín Martínez Azorín.

El miércoles, día 20, fué operado el compañero José García Ibáñez, que fué otra de las víctimas de la guardia civil en Yecla, a quien una bala le atravesó el brazo derecho.

La operación, que ha sido realizada por el ilustre cirujano D. José Goyanes, acaso permitirá a nuestro compañero el que se pueda servir de un brazo que estuvo destinado a ser amputado por los médicos caquices de Yecla.

Con gran satisfacción damos estas noticias.

El compañero García Ibáñez sigue en el mismo hospital Provincial, sala número 19 y cama número 5 de la fila central.

A continuación damos una lista de los recaudado por la Juventud Socialista Madrileña para poder adquirir el aparato ortopédico para el compañero Martínez Azorín:

	Pesetas.
Suma anterior	12,50
N. Cubillo, 1; J. Castro, 0,25; J. E., 0,50; G. P., 0,50; M. Romo, 0,50; J. López y López, 1; A. G. de Haro, 1; M. Blas, 1; Tabaco, 1; A. Carpena, 1; F. Carpena, 1; P. González, 2; A. Burgos, 1; L. Fernández, 1; F. Fernández, 1; M. Delgado, 1; M. Nava, 1; F. Carretero, 0,50; L. de Elio, 1; M. Jiménez, 0,50; J. Bodas, 0,25; J. Alonso, 1; J. Pozuelo, 0,50; M. Gómez Latour, 2,50; P. Masujón, 1; J. Hidalgo, 1; F. Rámirez, 0,30; López, 1; S. Hidalgo, 1; M. Roca, 0,50; Hermános Madrugal, 0,50.	27,30
Suma total hasta hoy	39,80

Después de suñada la anterior lista, el Comité de la Juventud ha recibido algunas cantidades, de las que se dará cuenta en la próxima lista.

Como ya se ha dicho, en la Secretaría número 14 de la Casa del Pueblo, de ocho a once, se admiten donativos.

### Una representación de «La Malquerida»

En honor de la clase trabajadora madrileña y organizada por la Juventud y la Agrupación Femenina Socialistas, se verificará el martes próximo, día 26, a las nueve de la noche, una gran velada teatral en el teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), que estará a cargo de los eminentes artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, secundados en los demás papeles por los elementos necesarios que ellos dirigen del teatro de la Princesa.

La obra que se pondrá en escena será el hermoso drama *La Malquerida*.

Las personas que deseen invitaciones—que se están agotando—pueden pasar a recogerlas todas las noches, de ocho a diez, por la Secretaría número 14 de la Casa del Pueblo.

### Juventud Socialista Madrileña

Una reunión de controversia. Mañana, domingo, día 24, a las nueve en punto de la noche, celebrará esta Juventud, en la Casa del Pueblo, una sesión de controversia acerca de la guerra.

Dada la excepcional importancia de la cuestión a debatir se ruega muy encarecidamente a todos los afiliados y simpatizantes acudan puntualmente.

### El triunfo de la solidaridad

Un decreto del nuevo Gobierno. La Gaceta de hoy publica el siguiente real decreto:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros, Vengo en decretar lo siguiente:

Primero. Quedan derogados los reales decretos de esta Presidencia de 13 del actual, y los expedidos en 16 siguiente por el ministerio de la Guerra, y, en su consecuencia, pasarán de nuevo a depender del ministerio de la Gobernación la Dirección general de Comunicaciones y los servicios todos de Correos y Telégrafos, volviendo a constituirse los Cuerpos respectivos en la forma que lo estaban anteriormente.

Segundo. El personal militar designado para desempeñar provisionalmente los indicados servicios, y de cuya inteligencia y elevado espíritu en el cumplimiento de la misión que le fué ordenada queda el Gobierno muy satisfecho, cesará desde luego en aquellos servicios, presentándose inmediatamente en sus puestos los funcionarios civiles que los servían.

Dado en Palacio, a 23 de marzo de 1918.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, Antonio Maura y Montaner.»

### La huida del derrotado.

En el tren que sale de Madrid a las ocho y media marchó anoche a Murcia el caquice de Mula.

Le despidieron militares, vestidos de paisano, y varios curas.

El Sr. Cierva estaba muy pálido. Al arrancar el tren saludó militarmente e intentó dar tres vivas que se le ahogaron en la garganta. «Se le anubló la voz y se le arrastraron los ojos», dicen.

Le deseamos una larga vida, si la contrición es bastante para que la dedique toda ella a la penitencia.

### Dimisión del duque de Bivona.

Anoche celebró una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación el duque de Bivona.

Este ha presentado la dimisión de su cargo de director general de Correos y Telégrafos.

Le ha alido admitida la renuncia, y para sustituirle se cita con preferencia el nombre del Sr. Rosado.

### El entusiasmo de la victoria.

Ayer manifestó a los periodistas el presidente de la Junta de Telégrafos, Sr. Rocha, que por la mañana habían conferenciado él y el presidente de la Junta de Correos con el señor Gasset, que, sin requerimientos de nadie, se presentó como mediador en el conflicto.

Desde luego, los funcionarios de Comunicaciones estaban dispuestos a volver a prestar servicio en cuanto se les ordenase y a realizar todos los esfuerzos que fueran necesarios para que la normalidad telefónica y postal quedase pronto restablecida.

Pronto llegó al Centro telegráfico la noticia del acuerdo adoptado por el nuevo Gobierno en el Consejo celebrado ayer tarde en la Cámara popular.

La noticia fué acogida con el júbilo que es de suponer.

A las ocho de la noche era imposible dar un paso por la calle de Carretas. En las fachadas del Centro telegráfico, desde la Puerta del Sol a la Dirección de Comunicaciones, una compacta muchedumbre se presentaba, impidiendo la circulación de peatones y vehículos, vociferando y dando vivas de muy distinta significación.

A los vivas de los de abajo contestaban desde los balcones del Centro telegráfico, engalanados con colgaduras, buen número de oficiales de Correos y Telégrafos.

Los congregados en la calle Requieles, la presencia de los presidentes de las tres Juntas, que al presentarse en uno de los balcones fueron objeto de una entusiasta ovación. Ante la insistencia de los aclamadores, el presidente de la Junta de Correos, Sr. Martínez Pontremull, dirigió la palabra a los reunidos, enalteciendo las virtudes cívicas de los tres Cuerpos que de modo tal han fraternizado en esta ocasión, demostrando una solidaridad y una caballerosidad superiores a toda ponderación; terminó dando vivas a España; a los Cuerpos de Correos, Telégrafos y Hacienda, y, en general, a todos los funcionarios civiles y a la supremacía del Poder civil.

Contestados con entusiasmo los vitores y aclamaciones, los reunidos se retiraron con gran orden.

Un periodista ha regalado al Centro telegráfico la cuartilla en que el Sr. Maura había escrito la nota oficiosa del Consejo celebrado por la tarde en el Congreso.

En dicha nota se anunciaba el restablecimiento de la normalidad en las Comunicaciones.

El autógrafo fué colocado en la tablilla de anuncios del Centro, y debajo de él se puso una nota afirmando que los Cuerpos de Correos y Telégrafos harían honor al acuerdo del nuevo Gobierno.

Anoche mismo los jefes de Telégrafos citaron a todo el personal para que hoy, a las nueve de la mañana, estuviera en el Centro y de aquí dirigirse todos a incautarse de la sala de aparatos de la Central y de sus puestos en la Dirección.

Los empleados de Correos fueron también convocados para las nueve y media con idéntico objeto.

### La suerta de las pobres de espíritu.

En el Centro de la calle de Carretas se reunieron ayer las señoras telegrafistas, para reiterar su adhesión a sus compañeros y para tratar de la conducta que han de observar con las escasas jóvenes que accedieron a prestar servicio durante la «militarización».

Ignoramos los acuerdos adoptados; pero la impresión general es que las simpáticas tele-

grafistas no querrán convivir con las que traicionaron su causa.

Los empleados de Hacienda.

A última hora de anoche la Junta de defensa de los funcionarios de Hacienda dió a la publicidad la siguiente nota.

Reunidas todas las Juntas de defensa del ministerio de Hacienda acordaron volver al trabajo hoy y telegrafiar a sus compañeros de provincias el acuerdo adoptado.

La vuelta a la normalidad.

Esta mañana se han reintegrado a sus puestos los empleados de Correos y Telégrafos. Los jefes militares hicieron entrega de los diferentes departamentos y servicios con todas las formalidades de rigor.

Inmediatamente se retiraron las fuerzas que guarnecían ambos departamentos, después de haber patentizado la inutilidad e impericia del ejército para atender servicios como los de Correos y Telégrafos.

El subsecretario de Gobernación, Sr. Pico, recibió a los periodistas, y les dijo que habiéndose realizado todos los trámites necesarios para la reintegración de los funcionarios civiles en los servicios de Comunicaciones.

Los empleados se han ofrecido a trabajar en horas extraordinarias hasta dejar completamente restablecida la normalidad de los servicios.

Por los correspondientes ministerios se han dado órdenes circulares a las autoridades de provincias, civiles y militares, para que se encarguen de las estaciones telegráficas y de las estafetas los empleados de los respectivos Cuerpos.

LA POLITICA

Hoy han sido recibidos los periodistas que hacen información en la Presidencia por el nuevo subsecretario de ésta, Sr. Llanos Torreglia, neo sempiterno y fanático, de la Junta de Hermandad y Refugio, germanófilo, maurista con todas las agravantes.

Se limitó a dar cuenta del nombramiento con que ha sido agraciado y a anunciar a los reporteros que el Sr. Maura no concederá a éstos la gracia de su verbo, limitándose a facilitar todos los días una nota oficiosa con las noticias que, a juicio del nuevo presidente, deban ser publicadas.

—Asegúrase que el lunes volverá a reunirse el Consejo de ministros.

El Gobierno y los políticos

Opinión de Villanueva.

El presidente del Congreso ha dicho: «Es éste un Gobierno capacitado más que ningún otro, para resolver los problemas a que se ha atendido en sus declaraciones. La base esencial de éstas es la cuestión de los Presupuestos, en lo que otro Gobierno tropezaría con graves dificultades; pero éste podrá abordar este problema y hacer, no un presupuesto hábil, sino un presupuesto con arreglo a las circunstancias en que nos encontramos.»

Dice Sánchez de Toca.

«Cree que el Gobierno constituido por estos hombres, animados todos por un alto espíritu de patriotismo, puede hacer más en una sesión de Cortes que otro en toda una legislatura.»

Melquiades Alvarez.

«Cree que la súbita concentración realizada anteanoche demuestra que el engendrador de motivos muy apremiantes, cuando tan fácilmente se sumaron juicios discordes y contradictorios.»

«Entiendo que ese Gobierno nacional o seminacional, puesto que no representa todos los sectores de la opinión española, merece el aplauso en cuanto signifique la expulsión de la política del Sr. Cierva y la supremacía del Poder civil y del Parlamento.»

«En cuanto a lo demás, hay que esperar sus actos para juzgarlo.»

Pedregal.

«Veo en este Gobierno una afirmación del Poder civil.»

«Pero encuentro un peligro en él, y es que, siendo la representación de casi todas las fuerzas parlamentarias, la fiscalización de las Cortes desaparece casi, quedando reducida a la que realicen sólo los partidos extremos.»

El más odioso auxiliar del verdugo

El gobernador de Málaga, teniente coronel Sr. Rodríguez Rivas, ha presentado la dimisión de su cargo.

Acaso pudérase atribuir a pasión nuestra la dureza de los términos que para despedir a tal sujeto acuden a los puntos de nuestra pluma.

Sólo hemos de recordar que este señor, jefe del ejército, dentro del cual acaso tenga el dictado de pundonoroso, pidió a Cierva, su protector, el Gobierno de Málaga, como medio para poder pasar una temporada al lado de una concubina.

Quizá fueron homenaje a ésta o demostración de una bizarria, que pretendiese hacerse la sugestiva, las matanzas de que se guardará imperdurable recuerdo en Málaga.

Como despedida para este odioso auxiliar de Cierva, nos basta recoger lo que El Sol dice con motivo de la dimisión de Rodríguez Rivas: «Esta autoridad de la provincia andaluza fue la que eebó a la calle la guardia civil cuando el abaratamiento de las subsistencias y que no se exportara el pescado.»

Ametralladas las hembras en las calles, murieron en la durísima represión varias de ellas.

España entera pidió la dimisión del gobernador, pero, apoyado por el Sr. Cierva, siguió en su puesto contra la unánime protesta del pueblo malagueño.

Al caer ahora el Sr. Cierva, cae, automáticamente, el autor de aquella dolorosa página sangrienta.»

EL PARLAMENTO

CONGRESO

LA SESION DE HOY

A las tres y veinte declaró abierta la sesión el Sr. Villanueva, con escasa concurrencia en escaños y tribunas.

Asistió en representación del Gobierno el Sr. García Prieto.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior y de darse cuenta del despacho de oficio, el PRESIDENTE propuso a la Cámara se siguiera el procedimiento adoptado en las anteriores Cortes respecto a las actas de proclamación de diputados en virtud del artículo 29, que tienen formuladas algunas protestas, y que esta vez son cinco.

Ruegos y preguntas.

El señor BARRIOBERO pidió sea atendida por el Gobierno la petición hecha por la Cámara de Comercio, en el sentido de que se concedan moratorias que remedien el trastorno producido en la circulación de créditos y valores por la interrupción de las comunicaciones postales y telegráficas.

Pidió también que en el proyecto de ley que se ha anunciado concediendo una amplia amnistía sean incluidos algunos procesos incoados a instancia de parte por injurias, pues éstas, aunque parezcan personales, tienen un carácter político, tales como las que han podido lanzarse entre los dos bandos de acaparadores y consumidores.

El ministro de la GOBERNACION contestó que en el Consejo de ministros celebrado ayer tarde ya se ocupó el Gobierno de la cuestión de las moratorias y está en estudio una decisión.

En cuanto a la inclusión solicitada por el señor Barriobero en el proyecto de amnistía contestó el ministro que a su tiempo se discutiría el proyecto, y entonces podrán los diputados defender lo que estimen oportuno y pertinente.

Mientras tanto, lo que todos debemos procurar—añadió—es que las Cámaras queden constituidas cuanto antes, para que puedan empezar la labor legislativa, que toda la opinión pública espera con impaciencia.

El señor DOMINGO hizo después uso de la palabra para preguntar al Gobierno cuándo piensa poner término a la suspensión de garantías y al estado de guerra que, desde hace unos meses, sufre Barcelona.

El señor GARCIA PRIETO contestó que también de esto hablase ocupado el Gobierno en el Consejo de ayer, y que probablemente resolverá sobre la cuestión en el primer Consejo que se celebre, acaso el lunes próximo.

El señor DOMINGO replicó que urge se ponga término al régimen anómalo que se halla establecido en Barcelona, pues, siendo ya la suspensión de garantías un régimen de desigualdad para aquella capital, los rigores de tal régimen se han aplicado arbitraria e injustamente, suspendiéndose unos actos públicos mientras eran otros permitidos, consintiendo la manifestación pública a un solo sector de la opinión.

Rectificó muy brevemente el señor GARCIA PRIETO y se entró en el

ORDEN DEL DIA

Se dió lectura a las actas cuyos expedientes han pasado directamente de la Junta Central del Censo a la Cámara, y cuyas credenciales se han presentado en la secretaría.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión y Subcomisión de Incompatibilidades e Incapacidades, y fueron proclamados los diputados a que hacían referencia los dictámenes.

Y se suspendió la sesión para que la Comisión siguiera estudiando más actas.

LA GUERRA

Estos días ha empezado la gran ofensiva alemana en Occidente, preparada minuciosamente y que choca con otra preparación, seguramente más minuciosa todavía, hecha por los aliados.

La primera embestida importante se ha dirigido contra el frente inglés, en la región de Cambrai.

El ejército alemán parece que en sus asaltos a los salientes situados entre el Escarpa y el extremo sur de la colina de Fiesquieres se propone cortar todo el terreno, interviniendo el bosque de Havricourt y el bosque de Vélú, la línea sur de Mochles y Beaumetz, así como el este y sureste de Bapaume, que abandonó en su retirada de marzo pasado, después de las batallas del Somme.

Según informaciones alemanas, en la batalla entre Arras y La Fere hicieron 16.000 prisioneros y tomaron 200 cañones.

Después de la necesaria preparación de artillería, los alemanes dieron un asalto formidable, siguiendo su sistema de lanzar grandes masas, que si de momento sirve para ocupar posiciones enemigas, lleva consigo el sacrificio de enorme número de soldados. Puede asegurarse que si hicieron 16.000 prisioneros ingleses fue a costa de una mayor cifra de muertos y heridos por su parte.

Los despachos ingleses hacen notar esto, afirmando que en las masas de asalto alemanas produjeron verdaderas carnicerías los cañones y ametralladoras británicas.

Cuarenta divisiones alemanas tomaron parte en el ataque, logrando ocupar la primera línea inglesa, desde Arras a La Fere.

En el frente francés han atacado los alemanes por varios puntos. En Verdun la lucha de artillería es terrible.

Durante la noche del 21 pasado dos aviones alemanes han sido destruidos y cuatro gravemente averiados en raids de combates con los pilotos franceses.

Además tres aparatos alemanes han sido derribados por el tiro de los cañones antiaéreos franceses.

Una escuadrilla de torpederos y destroyers alemanes presentóse en la madrugada del

21 ante Dunquerque, bombardeando la población durante diez minutos.

Al retirarse se encontraron con dos destroyers ingleses y tres franceses, que acudían a atacarlos: entablóse batalla y fueron hundidos dos torpederos y dos destroyers alemanes, cuyos supervivientes subieron a los barcos aliados.

Sólo un destroyer inglés resultó con averías, fondeando en la bahía. Los buques franceses no sufrieron bajas.

Los repartidores de pan

Manifiesto, mitin y amnistía.

La Sociedad de repartidores de pan, compuesta de jóvenes llenos de entusiasmo, ha publicado un manifiesto del cual recogemos las líneas finales:

«Jóvenes: a asociaros para defenderos. Si así no lo hacéis, sois dignos de la miserable vida que lleváis y del infame trato que os dan.»

Para daros a conocer nuestro pensamiento, en relación con la marcha de nuestra Sociedad, os convocamos a una reunión pública, que se celebrará el domingo, 24 del corriente, a las cuatro de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

A este acto invitamos a todos los repartidores, asociados y no asociados. En esta reunión harán uso de la palabra los compañeros Pablo Iglesias, Manuel Cordero y Evaristo Gil.

Jóvenes repartidores: acudid a este mitin. Con ello daréis una prueba de que queréis emanciparos. Daos de alta en nuestra Sociedad.

NOTA. Nuestra Sociedad acordó conceder una amplia amnistía para que puedan volver a ella todos los buenos compañeros que quieran emanciparse.—La Directiva.»

Aviso administrativo

Los trastornos producidos en el servicio de Correos por el maltrato Cierva han alcanzado a la Administración de nuestro diario, como consecuencia natural.

Desde el día 17 hasta ayer, 22, nos ha sido imposible enviar a provincias los paquetes, a causa de la paralización absoluta del personal de Correos.

Por lo tanto, sirvan estas líneas de explicación a nuestros corresponsales, suscriptores y lectores por la imposibilidad en que nos hemos visto de servirles con la debida puntualidad EL SOCIALISTA.

Y no olviden tampoco todos nuestros amigos la situación económica de nuestro diario, y préstente cada uno el auxilio que pueda.

POR "EL SOCIALISTA"

Table with subscription rates for Madrid, Bilbao, La Arboleda, Medina del Campo, Valencia, and other locations. Includes a total sum of 102,424.25.

Varias dimisiones

A más del duque de Bivona y del gobernador de Málaga, han dimitido también el gobernador de Badajoz, Sr. Polo de Bernabé, amigo también de Cierva, y el director de Obras públicas, Sr. Barcala, quien, según él mismo ha declarado, no tiene afinidad política alguna con el dictador arrojado.

También se va a presentar su cargo de la Comisaría de Abastecimientos, que venía desempeñando, simultáneamente con la cartera de Instrucción pública, el Sr. Silvela.

La firma de un decreto

A última hora de la tarde estuvo ayer en Palacio el presidente del Consejo, Sr. Maura. Su entrevista con el rey fué muy breve.

Al salir preguntáronle los periodistas cuál había sido el objeto de ella, y el Sr. Maura manifestó que había ido a someter un decreto a la firma regia.

Preguntado sobre el carácter de la disposición, contestó:

«Ustedes perdonarán que no se lo diga. Los ánimos están muy excitados y no es conveniente anticipar nada. Mañana o pasado lo verá en la Gaceta, y como los momentos son muy críticos, yo les ruego que sean ustedes poco habladores.»

Se cree que el decreto en cuestión se refiere a las reformas militares, probablemente acabando de deshacer la obra de Cierva para que sean las Cortes las que discutan aquéllas con entera libertad.

Nuestros muertos

Victima de un accidente de trabajo ha fallecido el compañero Ricardo Muñoz, perteneciente a la Sociedad de albañiles «El Trabajo», en la que tenía el número 512.

La conducción de su cadáver se verificará mañana, domingo, a las diez de la mañana, desde el Depósito judicial (Santa Isabel, 45) a la sacristía de San Lorenzo.

La Junta directiva de la Sociedad de albañiles «El Trabajo» recomienda a todos los asociados que sus ocupaciones se lo permitan acudan a acompañar a su última morada a este infortunado compañero.

DOS ANIVERSARIOS

La Juventud y la Agrupación Femenina Socialistas celebrarán el XIV y XII aniversario de su fundación el día 31 del corriente, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las cuatro de la tarde.

En dicho acto se leerán trabajos de diferentes compañeros.

Las tarjetas, al precio de una peseta, se expenden en la secretaria 14 de la Casa del Pueblo, todos los días, de ocho a once de la noche.

Un niño muerto por un tranvía

En la calle de Bravo Murillo, más allá de los Cuatro Caminos, fué arrollado por un tranvía de la Ciudad Lineal un niño de tres años, que jugaba con otros pequeños.

La desgracia fué inevitable, por haberse puesto la criatura en medio de la vía en el preciso momento en que llegaba el carruaje.

El niño falleció a los pocos momentos del atropello. Se llamaba Luis Martín González y vivía en la calle de Jaén, 8, duplicado.

MOVIMIENTO SOCIAL

Reclamaciones y huelgas

MADRID.—La Sociedad de obreros herreros ha elevado al Instituto de Reformas Sociales las conclusiones siguientes:

Primera. Reconocimiento de la Sociedad por nuestros patronos.

Segunda. Trabajar nueve horas diarias, distribuidas en la siguiente forma: desde 1.º de septiembre hasta el 30 de abril, ambos inclusivos, entrada por la mañana, a las siete, almorzados; salida a comer, a las doce; entrada por la tarde, a las dos; salida, a las seis. Desde el 2 de mayo hasta el 31 de agosto, ambos inclusivos, entrada, a las siete de la mañana, almorzados; salida a comer, a las doce; entrada por la tarde, a las tres; salida, a las siete. Se considerarán días festivos viernes santo, pascua de Navidad y Primero de Mayo, y los domingos por la tarde se suprimirán las guardias, cobrándose los días enteros, a razón de nueve horas.

Tercera. Nuestros jornales queremos que sean en la siguiente forma: forjadores, a 65 céntimos hora; machacadores y caldeadores que sepan herrar a frío y a fuego, 50 céntimos hora; machacadores que no hieren más que a frío o nada, 40 céntimos hora; entendiéndose que la jornada mínima será de nueve horas.

Reuniones y convocatorias

Círculo Socialista del Este.

Este Círculo convoca a sus afiliados y simpatizantes del distrito de Buenavista a la inauguración de su domicilio social, Ardenans, número 2, acto que se celebrará mañana, domingo, 24, a las ocho y media de la noche.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Estuquistas.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Juventud Socialista.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO.—A las seis menos cuarto de la tarde, Los galeotes.

PRINCESA.—A las seis, Los cachorros.—A las diez, Los cachorros.

ODEON.—A las seis, De pesca y Una moquita muerta.—A las diez, Cuenta del lar.

COMEDIA.—A las cinco, ¿Que viene mi marido?—A las diez, ¿Que viene mi marido?

LARA.—A las cinco, La raza y Pepa, la polera, o fogarata de virtudes.—A las diez, Piola.

ESLAVA.—A las cinco y media, El pobrecito Juan y Pastor y Borrego.—A las diez y media, Pastor y Borrego.

INFANTA ISABEL.—A las cuatro, El hombre de la montaña.—A las seis y cuarto, Un día del otro mundo.—A las diez y cuarto, Un día del otro mundo.

ZARZUELA.—A las cuatro, La noche de Reyes y La alegría del batallón.—A las seis, El amor en solfa y La canción del olvido.—A las diez, La alegría del batallón y La canción del olvido.

APOLO.—A las cuatro, Maruxa.—A las seis y cuarto, El niño judío.—A las diez y media, El niño judío.

COMIQUO.—A las cuatro, Las hijas de España y Los amos del mundo.—A las seis y media, Los amos del mundo y A pie y sin dinero.—A las diez y cuarto, A pie y sin dinero.—A las once y media, Los amos del mundo.

EL ARCA DE NOÉ

IMPRESA, PAPELERIA, LIBROS RAYADOS, TINTAS, PLUMAS Y LAPICEROS DE LAS MEJORES MARCAS

CORREDERA BAJA, 39.—F. ATIENZA

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baturra en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléfono 5.099; VALENCIA, 5, teléfono 4.795; PILAR, 41 (Gubalera); MARTINEZ CAMPOS, 1; LIBERTAD, 26, teléfono 4.368; JUAN PANTOJA, teléfono 3.691.—Gran café en la Casa del Pueblo, PIAMONTE, 2.

Platos del día para mañana.

A las doce.—Paella con pollo, 1,25; macarrones a la italiana, 1; besugo asado, 1,25.

A las seis.—Pepitoria de gallina, 1,25; entrecot a la bordalesa, 1,25; merluza a la marinera, 1,25.

M. Roca Fotógrafo.

TETUAN, 20, MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1913.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios de competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BIDEARRIETA; ARRAGUETA, 3; CALBETÓN, BIDEARRIETA, 8.

Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URJAZURRIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 14, BILBAO.

LA SASTRERIA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMENEZ, entre Anselmo y Confección oscurada.—Precios ocasionales. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo. Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

Advertisement for Jarabe Verdú, a medicinal product. Includes text: 'JARABE VERDÚ Misericordias de la piel Vicios de la sangre TESTIMONIOS DE PERSONAS AGRADECIDAS Erupciones periódicas. He usado el JARABE VERDÚ con gran éxito. Sufría periódicamente de granos en todo el cuerpo y llagas en las piernas. Ningún remedio me curaba. Al poco tiempo de tomar su jarabe noté una mejoría notable, y después de algunos frascos me he visto libre completamente de granos; las llagas se marcharon y no han vuelto a molestarme.' Includes a small illustration of a bottle.

Large advertisement for 'LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE'. Text: 'AGUA MINERAL NATURAL Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad en afecciones (cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.) BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID'.